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政协之窗

■记者 居丹荔

打造打造““重要窗口重要窗口””中最精彩板块的重要增长极中最精彩板块的重要增长极
“背靠上海、面向大海”是我市独特的区位优势。近年来，在长三角一体化发展上升为国家战略的背景下，我市牢牢把握这一优势，坚持“港口提标、集疏运提效、产

业提升、港城提质”四位一体，加快推进临港经济高质量、一体化发展。因此，关于临港经济的发展也始终是我市高度关注的一个话题。7月3日，市政协十三届二十一次
常委会议将目光聚焦到了临港经济领域，专题协商“切实发挥‘两海’优势，大力发展港口经济，打造‘重要窗口’中最精彩板块的重要增长极”。市委书记祁海龙、市政协
主席石云良、副市长陈群伟出席会议并讲话。市人大常委会副主任姚田宝，市政协副主席许静、宋怡玲、沈幼锋、唐华荣、汤建萍，原副主席俞明祥、邱其良出席会议。

在听取了相关汇报和专题协商后，
市委书记祁海龙充分肯定了市政协关
于“切实发挥‘两海’优势，大力发展港
口经济，打造‘重要窗口’中最精彩板块
的重要增长极”的调研成果，认为整个
报告站位高、把脉准、思路新、建议实。

就进一步发展港口经济，祁海龙
书记指出，谋篇布局要精准深入，要厘
清目标定位，根据新的形势和自身实
际更加清晰地刻画实现“大港梦”，明
确做成一个什么样的港口，建设一个
什么样的港区，在首位战略中是什么
样的定位；要确定方法路径，有计划有
步骤，形成五年规划、三年计划、年度
方案这样一套完整清晰的作战指南；
要画好产业地图，对新材料的产业链
培育、临港装备制造项目的招引、物流
行业高耗低产以及金融、贸易等生产
性服务业发展滞后等短板要再作系统
性的分析和研究；要做深融合文章，把

港口、港产、港运（海河联运）、港城作
为一个整体来谋划。

祁海龙书记指出，开放合作要全面
深化，与沪协作要不遗余力，牢牢抓住
接轨上海这个源头活水，抢抓机遇，推
动独山港逐步由运输港向贸易港转变；
对上争取要积极主动，充分了解港口经
济和港区发展的需求，主动参与港口经
济的谋划，服务主体做好与上对接争取
工作；多元合作要敢于创新，积极探索
经营权的合作开放，导入优质资本，提
升管理运维能力，大力提升港口资源利
用效率和港口服务管理水平。

祁海龙书记强调，攻坚破难要动真
碰硬，要成立一个挑担子专班，建立市
级统筹、主体发力、部门协作的工作格
局；要排出一批卡脖子问题，对于梳理
出来的问题，作进一步的分析，逐个攻
坚破难，对于十分关键又久拖未决的卡
脖子问题，重点拿出研究破解；要建立

一批拔钉子小组，通过铁军破难，进一
步明确和落实主体和市级相关部门的
责任，分阶段分缓急分批次解决具体难
题。

市政协主席石云良在会上表示，要
进一步深化对发展港口经济的思想认
识，从港口基础属性、交通强国强省战
略、我市发展潜力等多方面看待港口经
济发展和我市经济社会发展的关系。
要以高质量发展为目标加快推进港口
经济发展，一是举好规划引领这个

“纲”，统筹港产城融合发展。要突出顶
层设计，统筹修订完善国土空间规划、
区域产业规划、城市发展规划等各类规
划。要强化工作机制，要抓住“港城”这
一关键，以沪平城际铁路建设为契机把
港城定位好，加快推动港城空间资源的
整合集聚。二是张好重大项目这个

“目”，引领产业高质量发展。要聚焦重
大产业项目，引育一批龙头型、基地型、

立区型重大项目，大力发展数字经济等
战略性新兴产业，加强产业间的协同。
要聚焦补短板，通过制订三年行动计划
大力度推动集疏运体系建设。要聚焦
城市功能建设，进一步改善营商环境。
三是织好绿色发展这张“网”，强化安
全、生态体系建设。制订提高安全、环
保本质水平三年行动计划。加快建设
智慧化工园区，大力度推进生态环境整
治，强化应急救援能力建设。要充分发
挥政协优势持续助推港口经济发展，充
分发挥政协开放包容独特优势，切实将
团结各界、扩大共识、凝心聚力工作摆
在突出位置，为我市发展港口经济营造
良好氛围；牢固树立“一线意识”，以“请
你来协商”为平台汇集更精准更专业更
前瞻的意见建议；通过视察、监督、民主
评议等途径，持续助力助推市委决策部
署落地生根。

（照片由市政协办提供）

港口经济新发展

独山港经济开发区是我市发展临港
经济的主阵地，按照“港产优先、港口适
度、港城适时”的发展思路，这几年独山
港区全力推进口岸开放、滨海开发，聚焦

“大港梦”，大力发展临港经济，致力打造
成为平湖经济发展的重要增长极。

作为嘉兴港所辖三大港区之一，截至
目前，独山港区已开发港口岸线3.8公里，
建成投运外海生产性码头泊位17个、其中
万吨级泊位12个，A3、A4、B13、B14等在
建码头泊位12个，港口建设有序推进。随
着港口码头的建设，独山港区货物吞吐量
呈现高速增长的态势，2019年实现3088
万吨，同比增长51.2%，货物吞吐量占嘉兴
港的比重逐年提升。从2013年上港集团
在独山港区开港运营以来，集装箱吞吐量
不断增长，2019年独山港至洋山港外贸集
装箱中转业务正式开通，通关服务中心同
步启用，当年实现集装箱吞吐量21.2万标

箱。
随着自身建设不断加强，独山港区

海河联运不断发展。作为浙北海河联
运集疏运体系的外海枢纽港，内河航运
发达，黄姑塘支线穿境而过，独山港区
的通航能力可达1000吨，乍嘉苏线和杭
平申线直通京杭大运河、黄浦江等内河
主航道，天然具有着“前海后河”的独特
优势。

同时，临港产业呈现集群提升现
象。从产业构成看，目前独山港区已初
步形成以临港化工新材料产业为主导，
高端装备制造业、现代港口物流业集群
发展的产业格局，产业平台方面，与上
海石化合作共建的浙沪新材料产业园
取得突破性进展，独山港经济开发区智
能装备创业创新中心、独山港高新技术
产业园等一批产业平台建成投运，独山
能源、易商、科莱恩等一批体量大、效益

好、带动性强的龙头产业项目纷纷落
户。目前，独山港区已经拥有化工新材
料规上企业 16家，今年 1~4月实现产值
67.7 亿元，占全区规上工业总产值的
64.7%；金属及装备制造规上企业56家，
1~4月实现产值12.8亿元。

港区的建设离不开港城的同步配
套。如今，独山港镇以高起点规划、高
水平设计、高质量建设、高效能管理，加
快镇区道路、电力管网、公建配套、文体
设施、现代商贸等项目的建设，重点完
善城市生活服务功能。独山港镇周圩
幼儿园完工、黄姑农贸市场新建、独山
港镇人才公寓、独山港经济开发区城市
展览馆等项目也正抓紧开展前期工
作。同时，加快景观提升、服务配套等
基础设施建设，高品质建设浙沪新材料
产业园和智慧、生态、美丽化工园区。
一个集休闲与生活于一体的港口新城

正在缓缓兴起。
下一步，我市将以“一城一区一中

心”为建设重点，加快推进独山港区港
产城融合发展。以沪平城际铁路建设
为契机，加快建设功能配套、环境优美、
社会和谐、宜居宜业的现代滨海港口新
城；坚持高投入、高科技、高产出、低污
染、低能耗的项目选择路径，打造“万亩
千亿”产业平台，高品质共建浙沪新材
料产业园和浙江长三角生命健康产业
园；聚焦发展化工新材料、先进装备制
造、生物（医疗器械）、现代港航服务等
产业，着力建设成为浙北先进临港产业
集聚区；以港航强省和海洋经济加快发
展为契机，发挥海河公铁联运和港口腹
地的资源优势，加快建设后方配套仓
储、物流园区和海河联运内河港池，积
极发展现代港航服务业，着力建设成为
杭州湾北岸现代港航物流枢纽中心。

专题协商新思路

“围绕做好港口经济、加强体系建设，
首先就要做优港口规划，明确港城定位，
做到一张蓝图绘到底……”专题协商过程
中，常务委员方卫东率先发言，提出的围
绕港口经济建设，从做优港口规划，明确
港城定位，做到一张蓝图绘到底；抓住试
点机会，争取资源要素，加快集输运通道
建设；加快资源整合，做到差异发展，全力
推进散改集运输；淘汰过渡码头，优化区
域布点，推进公用码头建设等四个方面的
建议，激发了全场协商热情。

常务委员林士良则建议发展临港经
济要根据自身特点，坚持二三产业联动发
展，港口发展的方向可以从港口物流、港
口贸易、港口金融，形成一条完整的产业
链，同时也可以实现港产联动，发挥港口
优势，大力发展制造业；建议正视问题短
板，优化目前独山港经济开发区存在的

“产业规划发展快，城市规划发展慢；化工
新材料发展快，先进装备制造发展慢；散
货吞吐量发展快，集装箱吞吐量发展慢”
三个结构。同时紧抓长三角一体化的国
家战略，加强协作，全面谋划产业链布局。

作为市工商联（总商会）党组书记、
副主席（副会长），常务委员杨永明结合

自己的专业优势，围绕商协会如何服务
好港口建设提出了建议。他建议加强工
作对接，了解到企业发展过程中需要什
么，港口经济的发展又需要企业如何配
合与支持，从而搭建平台加强企业与港
口的对接力度。通过政府购买服务的形
式，建立鼓励企业、鼓励港口经济发展的
激励机制，做好精准服务。同时加大宣
传力度，大力宣传已经制定的相关政策，
制定优惠政策，探索民营企业参与内陆
码头建设的可行性。

常务委员屠华中则将目光放在了针
对优化规划布局和推动土地资源要素优
化配置方面。他建议在当前国土空间规
划编制工作中，为港口经济的发展留足
空间、做好布局，从而优化港产港城的规
划布局，以有限的资源支撑好港口经济
的发展需要。同时建议加大实施全域土
地综合整治工作力度，通过实施全域土
地综合整治项目的政策“红利”，推动土
地资源要素的优化配置。

港城建设是港口建设同频共振的结
果，目前独山港口则存在着有港无市的
一种状态。常务委员吴小娟以太仓港为
例，对独山港口的建设提出了建议。她

建议在加强港城建设的过程中，将港口
发展作为经济发展工作的重中之重，牢
固树立以港兴市的发展理念。同时鼓励
要敢于做梦，积极争取政策支持，还要立
足实际，着眼于长远，在长三角一体化的
大背景下，大力发展港口经济。

经济发展，交通先行，港口也是经济
的一部分。常务委员吴建伟认为发展港
口经济要着眼定位和规划调整，以港口的
发展来调整全域的规划。同时注重找差
距、补短板，与周边的港口进行对比，找出
自身存在不足，与乍浦港实行错位发展，
为发展注入更大的力量。在完善港口的
基础上进一步加强海河联运，扩大优势。

在几名常务委员发表了自己的观
点之后，市政协专题调研组成员沈海
良、倪玲青，以及政协委员代表宋丽梅
等围绕“港口码头规划、口岸服务配套、
智慧港口建设”等几个方面作了进一步
阐述，认为围绕港产联动和海河联运，
要主动出击，积极向上对接，争取港口
开发更多的话语权。未来港口业务，除
了继续承接浙北地区煤炭海河联运等
常规业务，应重点做强做活化工、集装
箱和临港装备三大港口装卸板块。就

如何推进独山港集团 2.0版经营管理体
制重组转型，建议从重构管理架构、盘
活统筹资源、经营显性重质、借力资本
市场四个方面发力，为港口、港城经济
社会发展提供强有力的支撑。

独山港经济开发区负责人穆运安对
大家关心支持独山港经济开发区港口经
济发展表示感谢，认为此次的调研与大
家的发言对于独山港经济开发区下一步
的发展提出了宝贵的建议。同时表态
说，独山港经济开发区将按照此次会议
的要求，根据“一盘棋一幅图一本账一张
网”的总体思路，积极抓好各项工作的落
实。

陈群伟副市长表示，市政府将积极吸
收采纳好的意见建议，并在具体的工作中
加以贯彻落实。一是加快港城建设，构筑
三港联动新格局。要谋划规划布局“新篇
章”，提升港口码头“魅力值”，打通海河联
运“大动脉”。二是强化项目支撑，形成产
业集群新优势。要优化区域产业布局，深
化接轨上海战略，保障资源要素供给。三
是完善功能配套，打造港口经济新环境。
要提升配套服务水平，力推园区环境整
治，坚守安全生产底线。

精准布局新要求

副市长陈群伟讲话

市委书记祁海龙肯定调研成果并作重要讲话

市政协主席石云良讲话

嘉兴港区调研考察

切实发挥切实发挥““两海两海””优势优势 大力发展港口经济大力发展港口经济

浙江海港集团调研


